
Позади 6 соревновательных дней слёта, 
наполненных не только спортивными достиже-
ниями и духом соперничества, но и творче-
ством, общением и новыми впечатлениями, 
которые стали еще ярче и жарче благодаря 
гостеприимной атмосфере Республики Даге-
стан.  

В течение этих дней команды показали свою 
силу и выносливость, преодолевая сложные 
этапы на контрольно-туристском маршруте. 
Видеоролики, статьи, 
отчёты о походах и 
плакаты были опубли-
кованы еще до начала 
слёта, предваритель-
но подготавливая 
публику к предстоя-
щим соревнованиям. 

На праздничной 
церемонии открытия 
слёта были поздрав-
ления и конкурс по-
дарков, в котором 
победу одержали три 
команды – Москов-
ская областная орга-
низация Общероссий-
ского союза образо-
вания, команда Ли-
пецкой области и 
команда «Улёт» из Калужской области.  

В конкурсе видеороликов, который прошел 
под девизом «Я в Профсоюзе!», победителями 
стали команда «Улёт» Калужской области, 
Сборная Курской области и команды г. Москвы 
«Школа № 902 «Диалог», «Бирюлевские берен-
деи». Они смогли продемонстрировать свою 
любовь к Профсоюзу через творческий подход 
к созданию видео. 

Номинация «Популяризация педагогической 
профессии» тоже не осталась без внимания. 
Победителями стали Московская городская 
организация Общероссийского Профсоюза 
образования, команда «Zиверт», Оренбургская 
область ГАУ ДО ООДЮМЦ, Международный 
детский центр «Артек», Сукпакская СОШ им. Б. 
И. Араптана, МР «Кызылский кожуун» Респуб-
лики Тыва, Сборная команда Саратовской 
области «Сара-тау», Крымская республикан-
ская организация Общероссийского Профсою-

за образования «Крым-Удача». 
На пьедестал победы в номинации 

«Вовлечение в Профсоюз» взошли команды 
Астраханского края, Оренбургской области 
РЦТК, МР «Кизилюртовский район» – «Дети 
гор», Крымская республиканская организация 
Общероссийского Профсоюза образования 
«Крым-Удача», Международный детский центр 
«Артек». 

В номинации «Популяризация туристского 

педагогического движения» почетные первые 
места получили команды Липецкой области, 
Московской городской организации Общерос-
сийского Профсоюза образования «Zиверт», 
Московской областной организации Общерос-
сийского Профсоюза образования, Оренбург-
ской области РЦТК и команда Международно-
го детского центра «Артек». 

В конкурсе отчетов о походах с обучающи-
мися победителем стала Самарская область, 
второе место занял отчет из Рязанской обла-
сти, третье призовое место – отчет из Курской 
области. 

На второй день команды прошли контрольно
-туристский маршрут, который состоял из 12 
разнообразных этапов. Команды Крымской 
республиканской организации Общероссий-
ского Профсоюза образования «Крым-Удача», 
г. Москвы ЗАО и Курской области стали побе-
дителями в возрастных группах. Этот день 

показал, что многие команды обладают вынос-
ливостью и силой. 

Серебряными призёрами стала команда 
региональной организации Профсоюза работ-
ников НОНРФ Республики Татарстан, бронзо-
выми призерами стали команды Республики 
Дагестан «Управление образования», г. Кизи-
люрт, Кировской области и Республика Крым. 

Бронзовые призеры – команда Республики 
Крым «Крым-Удача», Чувашская Республика 

Сектор «У». 
Также во второй день слёта 
стартовал самый вкусный из 
всех конкурсов – «1000 блюд на 
костре», темой которого в 
этом году стала «Каша из топо-
ра» – все команды продемон-
стрировали свою находчивость 
и культурные традиции родно-
го края. Блюда, приготовлен-
ные участниками команд, были 
настолько вкусными, что призо-
вые места поделили несколько 
команд.  
Первые места заняли команды 
Тамбовской, Архангельской, 
Астраханской Калужской, 
Свердловской областей и Став-
ропольского края.  
Второе место разделили ко-

манды Донецкой Народной Республики, Ки-
ровской и Липецкой области, Республик Коми, 
Калмыкии и Чувашии, а также Московской 
городской организации Общероссийского 
Профсоюза образования.  

Третьи места достались командам Республик 
Дагестан, Адыгея и Чечня, Курской и Рязанской 
области. 

Кроме того, в этот день в рамках деловой 
программы слета были обсуждены важные 
вопросы формирования общероссийской 
идентичности и гармонизации межкультурного 
диалога. Участники также обсудили модели 
эффективного наставничества в туристско-
краеведческой деятельности. Все это позволи-
ло участникам расширить свои знания и пони-
мание важности культурного разнообразия. 

Продолжение читайте на стр. 2 

Вместе мы сильны: объединение педагогов через Профсоюз —

это возможность создать лучший мир для наших детей. 

Пресс-центр XXX Всероссийского туристского слета педагогов 

СОРЕВНОВАТЕЛЬНЫЕ ДНИ СЛЕТА В ДАГЕСТАНЕ:  

спорт, творчество и культурное разнообразие 
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Вечером третьего дня на очереди был одно-
временно романтичный и задорный конкурс 
«Песня у костра». На протяжении этого меро-
приятия команды демонстрировали свой му-
зыкальный талант и вокальные способности, 
создавая неповторимую атмосферу вокруг 
костра. 

Первое место в этом конкурсе заняла коман-
да Рязанской области, второе место раздели-
ли между собой команды Республики Дагестан 
Ботлихского района и Пермского края 
«Муравейник». Третьи места присвоили коман-
ды Тамбовской области и Чеченской Республи-
ки. 

Масса неординарных заданий ждала коман-
ды в конкурсе профессионального мастерства, 
посвященном Году педагога и наставника в 
России: первое место разделили Республика 
Калмыкия, Центр туризма и Сборная Краснояр-
ского края, второе место заняла Республика 
Дагестан «Управление образования» ГО Кизи-
люрт, третье место разделили сразу три ко-
манды – Калужская область, МБОУ СОШ №45, 
Республика Коми, Республиканский центр 
детей и молодежи и Брянская областная орга-
низация Профессионального союза работни-
ков народного образования и науки РФ. 

В начале четвертого дня туристского слёта 
состоялся старт по виду «Ориентирование по 
выбору». Участники соревновались как индиви-
дуально, так и в командах, а результаты подво-
дились отдельно для мужчин и женщин в каж-
дой возрастной группе. В итоге команда Рес-
публики Крым «Крым-Удача» заняла первое 
место, команда Тамбовской области 
«Областная ДЮСШ» стала второй, а команда 
Иркутской области заняла третье место. 

После захватывающей экскурсии в крепость 
Нарын-Кала г. Дербента, которая оставила 
яркие впечатления у всех участников, день 
завершился очень оригинальной и умственно 
насыщенной игрой «Краеведческий КВИЗ». Эта 
игра была для многих участников новым опы-
том. В параллельном зачете  первое место 
заняли команда Красноярского краяи  коман-
да Самарской области, второе место – сбор-
ная Кировской области и третье—команда 
Калужской области. 

Пятый день начался насыщенно: состоялись 
соревнования по виду «Техника пешеходного 
туризма». Дистанция была короткой, но не 
простой.  

По данному виду соревнований среди муж-
чин от 20 до 35 лет первое и второе место 
занял Вадим и Виктор Чучук из Республики 
Крым, третье место досталось Константину 
Уманцеву из Республики Татарстан. 

В возрастной категории от 36 до 49 лет ока-
зались Сергей Гардт из Красноярского края, 
Владлен Зварич из Республики Коми и Алек-
сандр Белый из Мурманской области. 

В возрастной категории 50-75 лет первым 
прибыл Владимир Гасников из Курской обла-
сти, второе место досталось Евгению Калимо-
ву из Республики Коми, а почетное третье 
место занял Виктор Павлов из Чувашской Рес-
публики. 

В возрастной категории 20-35 лет среди 
женщин первой прибыла Кристина Белоногова 
из Пермского края, второй – Мария Хамурзова 
из г. Москвы, третьей прибыла Валерия Шнай-
дер из Пензенской области.  

В соревнованиях от 36 до 49 лет первой 
прибыла Мария Цимбалюк из Красноярского 

края, второе место взяла Евгения Петина из 
Курской области, третье место заняла Лейла 
Девяткина из Оренбургской области. 

Среди женщин возрастной группы 50-75 лет 
первой прибыла Валентина Павлова из Чуваш-
ской Республики, второе место заняла Ольга 
Зорина из Республики Крым, третье место 
досталось Ольге Юдина из Оренбургской обла-
сти. 

В командном зачете в группе А лучшей стала 
республика Крым, второе место Пермский 
край и команда г. Москвы «Юность России», В 
группе В – Красноярский край стал лучшим,  
серебро взяла Чувашская республика, а брон-
зу – Курская область, и наконец в  группе Б – 
первое место у  г. Чебоксары Чувашской рес-
публики, затем команда ЗАО Москва и Респуб-
лика Крым (Крым Удача). 

Вместе с соревнованиями, для участников 
слёта была организована ярмарка националь-
ных ремесел.  

Вместе с соревнованиями, для участников 
слёта была организована ярмарка. На ней 
можно было поучаствовать в мастер-классах 
по изготовлению балхарских ковров, нацио-
нальных блюд и кайтагской вышивки. Кроме 
того, все желающие могли полюбоваться, 
попробовать и приобрести изделия дагестан-
ских мастеров. 

День завершился креативным представлени-
ем на конкурсе «Высокая туристская мода». 
Участники представили свои оригинальные 
наряды, созданные с использованием туристи-
ческой тематики.  

Организаторы конкурса и зрители были в 
восторге от оригинальных идей участников и 
их творческого воплощения, ведь каждый 
участник подарил зрителям возможность оку-
нуться в туристическую атмосферу и предста-
вить себя в роли исследователя мира.  

Завершение конкурса оказалось креативным 
и захватывающим для всех присутствующих. 
Участники достойно представили свои работы, 
созданные с любовью и творческим подходом.  

В рамках конкурса было три победителя – 
команды Мурманской области «Ходоки», Мос-
ковской области «Профсоюзы» и Красноярско-
го края. Второе место заняла команда Пензен-
ской области «Сборная 1». Третье место разде-
лили следующие команды: Сборная Республи-
ки Тывы, Пермский край «Команда Ильича», 
Республики Адыгея и Дагестан Кизилюртовско-
го района «Дети гор». 

В заключительный шестой день слёта все 
участники продолжали соревноваться во всю 
силу, приближаясь к закрытию слёта. В этот 
день педагоги приняли участие в личном и 
командном конкурсе узлов.  

В личном этапе конкурса среди женщин 
первое место заняла Ирина Курушина из Рес-
публики Коми, обладателем второго места 

стала Юлия Фурманова из Курской области, 
призовое третье место заняла Светлана Андре-
ева из Пензенской области. 

Среди мужчин победителем стал Максим 
Темченко из г. Москвы ЗАО, второе место 
досталось Никите Шумакову из Крымской 
Республики, почетное третье место занял Ми-
хаил Андреев из Пензенской области. 

В командном зачете победу одержала ко-
манда г. Москвы ЗАО. Почётное второе место 
досталось сборной Пензенской области «ПУТЬ-
1». Призовое третье место заняла команда 
Республики Крым «Крым-Удача». 

Также на площадке слёта прошли профсоюз-
ные старты, в которых участники перетягивали 
канат и поднимали гири. Борьба за призовые 
места по перетягиванию каната была продол-
жительной и упорной. Каждая команда про-
явила свою стойкость и прочность. По итогам 
продолжительной борьбы победителем в 
перетягивании каната стала команда Москов-
ской областной организации Общероссийско-
го Профсоюза образования, второе место 
заняла команда Чеченской Республики, почет-
ное третье место завоевала команда Тамбов-
ской области. 

Женщины способны воплотить в жизнь са-
мые смелые и сложные задачи, и подъем гирь 
не исключение. На прошедшем среди женщин 
конкурсе по подъёму гирь первое место заня-
ла Надежда Глазкина, представительница 
команды «Фортуна» МБУ ДО «Центра детско-
юношеского туризма и парусного спорта». 

Второе место заняла Екатерина Ефимова из 
команды Элистинской городской организации 
Профессионального союза работников народ-
ного образования и науки. 

В соревнованиях по подъёму гири среди 
мужчин почетное первое место занял Ислам 
Хуцаев из Чеченской Республики, второе ме-
сто досталось Гаруну Гусейнову из команды 
города Кизилюрта Республики Дагестан и 
призовое третье место занял Марат Рабада-
нов из Кайтагского района Республики Даге-
стан. 

Кроме того, на слёте работали и судьи из 
делегаций. Все участники мероприятия имели 
возможность пройти курсы повышения квали-
фикации по программе «Подготовка турист-
ских организаторов образовательных органи-
заций». 

В этом году туристский слёт собрал неверо-
ятное количество активных и увлечённых сво-
им делом педагогических талантов. Они не 
только доказали своё мастерство во всех кон-
курсах и спортивных соревнованиях, но и 
получили новый опыт, укрепили свои связи с 
коллегами, нашли новые идеи и вдохновение 
для дальнейшей работы в области туризма.  

Елизавета Шкунтик, Мурманская область 

СОРЕВНОВАТЕЛЬНЫЕ ДНИ СЛЕТА В ДАГЕСТАНЕ 
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ПЕДАГОГИКА СЛЕТА 

Ивличева Вероника Алексеевна, старший 
методист школы педагогического мастерства 
Управления образования Федерального госу-
дарственного бюджетного образовательного 
учреждения «Всероссийский детский центр 
«Смена».  

 
 

Как Вы считаете, какова педагогическая 
составляющая слёта? И нужно ли командам 
Всероссийских детских центров принимать 
участие в таком турслёте? 

- Я на слёте впервые, но много о нем слыша-
ла. И для себя я представляла, что это какая-
то такая спортивно-туристская эстафета или 
что-то этому подобное. Но оказавшись здесь, 
я как раз прочувствовала, в первую очередь, 
вот эту педагогическую составляющую. Здесь 
я увидела педагогов совершенно с другой 
стороны, потому что в жизни в школе они 
одни, а здесь они совершенно другие. Именно 
здесь проявляется их педагогическая сущ-
ность . 

Ответить, нужно ли всероссийским коман-
дам Всероссийских детских центров прини-
мать участие в таком турслёте? Для меня это 
пока вопрос открытый. Есть плюсы, есть мину-
сы.  

Одним из плюсов является возможность для 
команд узнать настоящую жизнь. Не секрет, 
что Всероссийские детские центры живут со 
своей идеологией, со своей миссией, более 
бурно и быстрее, потому за 21 день нужно 
прожить «целую жизнь». Но создается впечат-
ление, что эти центры оторваны общего обра-
зовательного процесса и живут в своём мире. 

Я разговаривала с командой Всероссийского дет-
ского центра «Артека», которая здесь присут-
ствует впервые, участники довольны, хотя 
было сложно не все понятно. Однако они 
быстро мобилизовались и вовлеклись в про-
цесс. 

Несмотря на сложности, все очень интерес-
но и приятно почувствовать себя частичкой 
большой команды. Пусть это  высокие слова, 
но, тем не менее, ребята не увидели ту разни-
цу между педагогами в школе и педагогами 
детских центров. Еще сложность участия состоит в 
том, что здесь выступают уже слаженные професси-
ональные команды. 

Еще плюс в том, что команды наших центров, 
участвуя здесь, во-первых могут глядя на приезжаю-
щих сюда учителей, понять другую жизнь ребёнка, 
который к ним приезжает в лагерь. Во-вторых, это 
хорошая возможность использовать эти ко-
манды как раз для педагогической составляю-
щей нашего центра, потому что в каждом 
центре есть педагогическая идея, фишка, 
диалоги, миссии, который каждый преподно-
сит по-своему: «Артек» - одну, «Орлёнок» - 
другую, «Смена» - следующую, а «Океан» - 
просто эталон.  

Мне кажется, что приехав сюда, команды 
Всероссийских центров могли бы привнести в 
общую картину слета какую-то новизну. К 
примеру, кода команда «Артека» проявила 
инициативу, и сделали быстрое соревнование, 
это оказалась хорошая площадка для обмена 
опытом образования команды – тимбилдинга. 
Так как, здесь в основном команды, которые 
работают в основном в одном направлении 
туризм, спорт, а педагоги всероссийских цен-
тров могли бы как-то ещё разбавить, сплотив 
все команды в одну большую единую команду 
слета.  

 
На мой взгляд, здесь на слете не хватает 

общей площадки для обмена опытом. Воз-
можно, было бы здорово провести игру по 
станциям, когда в какой-то день, все ходят 
друг к другу в гости и получают какие-то 
новые знания, или как «Ярмарка идей», где все 
обмениваются опытом своих регионов. Ведь, 
это наверное, самое главное из-за чего сюда 
едут команды. 

Я, наверное, соглашусь на сто процентов  и 
добавлю, что педагоги которые сюда приез-
жают, как мне кажется,  даже не ожидают 
могут ещё чему-то научиться, они едут просто 
отработать, пообщаться с друзьями, и это 
естественно,  а еще за романтикой и так да-
лее,  но есть еще и то что здесь можно ещё по-
новому раскрыться и показать себя.  

Мне кажется что, федеральные центры 
должны приезжать сюда и участвовать это 
будет большим плюсом и регионам, и детским 
центрам. 

 

Замечательно, что сюда приехал команда 
«Артек». Я общалась с некоторыми участни-

ками – вожатыми, которых я уже давно знаю, 
и они в таком изумлении, потому что здесь 
они узнали очень много нового и теперь гото-
вы это применять на практике у себя в цен-
тре. 

Какова сейчас роль вожатого? Вожатый 
сейчас это некий поводырь, который знает 
какие-то ограниченные вещи, а элементарные 
вещи вдруг для него становятся здесь откры-
тием, хотя по логике такого быть не должно. 

Как Вы думаете, можно ли будет  приме-
нить полученные здесь знания на практике в 
работе лагеря «Артек»?  

Да, конечно, смогут. В частности какие-то 
элементы, при работе вожатых на своём отря-
де.  

 
Вопрос к Вам как к учёному, как педагогу. 

Изменился ли образ педагога за время 
«истории длиною в тридцать лет» и если да, 
то как?   

Мне сложно ответить, так как этих педаго-
гов я увидела здесь впервые. Ну а в целом,  ну, 
конечно же, педагоги изменились. Скажу чего, 
на мой взгляд, не хватает в нынешних педаго-
гах: стержня и верности профессии.  Я не беру 

во внимание сейчас  момент заработной пла-
ты, из-за которой уходят педагоги. 

 
 

Не кажется ли Вам, что здесь собрались 
педагоги-туристы как раз, у которых есть 
тот самый стержень. Согласитесь, неделю 
жить в палатках на жаре, готовить на кост-
ре,  бегать с какими-то верёвками и при этом 
не прекращать любить свою работу, видимо 
это и есть  тот самый стержень? 

Ну, наверное, стержень. Но мы не знаем, как 
они живут там, в обычной жизни, есть ли у них 
этот стержень. Ведь кто-то приехал сюда по 
принуждению или за какими-то поощрениями, 
но, надеюсь, что большее количество участни-
ков приехали сюда по зову сердца.  

 
Еще такой вопрос, на слет вместе с педаго-

гами выезжают и директора, и начальники 
отделов, и старшие методисты, и прочие, и 
все находятся одних условиях. Какова польза 
от этого для педагогического коллектива? 

На самом деле в туризме работает только 
команда. Во многих педагогических вещах 

работает команда, но в туризме без коман-
ды просто нельзя.  И туристы это вообще 
явление ещё не описанное в природе, пото-
му что это и спорт, и творчество, это и 
профессионализм, и желание профсоюзно-
го сообщества.  
В то же время, без управленческой, финан-
совой поддержки и понимания, что это 
сработает только в команде и развитие 
будет только в таком формате, без этого 
невозможно. То есть слет позволяет уви-
деть пользу друг друга  и понять своё ме-
сто в этом уникальном явлении. 
Такой опыт очень важен, так как управлен-
ческие органы чаще всего выезжая на по-
добные мероприятия, приезжают, как на 
экскурсию. А здесь они снова становятся 
представителями команд, и хотя бы при-
ближаются к пониманию туристской дея-
тельности. Когда в одном лагере находятся 
и руководство, и педагоги, именно это 
способствует развитию коллектива. Есть 
фраза Василия Александровича Сухомлин-

ского, которая мне очень нравится, она звучит 
примерно так: «Кто разговаривает с ребёнком 
только через школьную парту, тот не знает его 
души, а кто не знает его души, тот не может 
быть воспитателем». Здесь работает тот же 
принцип: узнать, услышать, поговорить, сокра-
тить дистанцию - именно слет позволяет ре-
шать эти задачи. 

Еще, я хочу сказать слова благодарности 
турслету. 

Здесь мне удалось стать частью большой 
команды. Для меня турслет стал великим  
открытием, о котором я много слышала, знаю 
людей, которые здесь работают, но теперь 
многих я увидела с другой стороны. На этих 
людей можно смело положиться, за ними 
можно идти в разведку закрыв глаза.  Я желаю 
турслету процветания и дальнешего развития. 
Это очень  нужное и важное направление. 

 
Александра Подлевских,  

г. Санкт—Петербург 
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Валерий Николаевич Гоголадзе,                          

вице-президент Федерации спортивного             

туризма России. 

После почти двадцатилетнего перерыва Ва-

лерий Гоголадзе вновь стал гостем XXX Всерос-

сийского туристского слета педагогов России.  

Вот как он вспоминает период становления 

слета:  

- Изначально слёт предполагал, что здесь нет 

соперников, здесь есть друзья, которые вместе 

обсуждают, как им жить в будущем, где во 

время встреч педагоги могут обсудить, какие 

проблемы есть в детском туризме, что им луч-

ше сделать, в том числе выработать рекомен-

дации и, может быть, предложения в адрес 

Министерства просвещения РФ, а может пре-

зиденту нашей страны. Сейчас слет сохранил свои 

лучшие традиции, хотя внесены изменения в отдель-

ные дистанции, увеличивается количество участников. 

Важно, что слет должен стать площадкой 

конгломерации новых идей и педагогических 

проектов, это больше, чем место для турист-

ских соревнований. Наверное, слет должен 

привлечь больше тех людей, которые в турист-

ской работе с детьми делают что-то интерес-

ное – они должны выступать, рассказывать, и 

этот опыт важнее, чем чисто научные какие-то 

подходы. Очень хочется, чтобы на слет приез-

жали управленцы, представители профсоюзной 

организации, которые реально могут менять 

формы поддержки и развития детского и моло-

дежного туризма. 

- Валерий Николаевич, что дает именно спор-

тивный туризм педагогу современной школы? 

- Вы знаете, туризм спортивный я бы все-таки 

перенёс больше в разряд активного туризма, 

ведь таких людей на порядок больше, чем тех, 

которые занимаются исключительно этим 

видом спорта. А вот образовательные учре-

ждения туристской направленности, педагоги, 

которые занимаются детским и- молодёжным 

туризмом, и просто путешествиями, это как 

раз та катего-

рия, с которой 

сейчас Феде-

рация спор-

тивного туриз-

ма России стремится установить точки сопри-

косновения и возможного сотрудничества в 

направлении спортивного туризма. Мы готовы 

проводить «Школу инструкторов спортивного 

туризма», готовы поддерживать тех людей, 

которые развивают и популяризируют туризм. 

На слете у меня есть возможность индивиду-

ально обсудить эти темы с представителями 

региональных команд, отдельных образователь-

ных учреждений и выстроить долгосрочное взаимо-

действие.  

Валерий Николаевич Гоголадзе пожелал 

организаторам Всероссийского туристского 

слета развивать новые формы – с включением 

в соревновательные командные этапы поиско-

во-спасательных работ. Особо подчеркнул 

важность введения в программу слета площа-

док обмена своими педагогическими наработ-

ками, презентациями детских туристских цен-

тров, и уже под эту основу - подведение туристских 

соревнований и разнообразных конкурсов. 

 

Всероссийский туристский слет – площадка развития            

и обмен педагогическими наработками 

Анохин Андрей Николаевич, председатель 
федерации спортивного туризма Оренбург-
ской области, к.п.н. 

По правилам спортивного туризма в России 
уже более 10 лет проводятся соревнования и 
для детей, а в некоторых регионах и для педа-
гогов. Так, например, в Оренбургской области,  
до того как команда отправляется на Всерос-
сийский слет она сначала показывает свое 
мастерство на областном мероприятии.    

Правила соревнований по спортивному ту-
ризму приняты в 2008 году и именно по этим 
правилам бегает не только наша страна, но и 
Белоруссия, и Казахстан.  

Для педагогов и тренеров участие в соревно-
ваниях это преимущество – по результатам 
прохождения дистанций им могут быть при-
своены разряды, кроме того дети видят, как в 
соревнованиях участвует их любимый педагог 
и хотят быть походим на него, гордятся им, 
получают мотивацию к победам. Но главный 

плюс участия педагога в соревнованиях – это, 
прежде всего, всеобуч, возможность понять, 
что такое спортивный туризм, как он развива-
ется, какие новшества в нем появляются, какие 
новые правила и новая техника используется.  

На слёте участники разделены на классы: А, Б 
и В - это разные возрастные категории, участ-
вующие по одним и тем же правилам, но в 
дистанциях различной сложности. 

В свою очередь, нам, как организаторам 
Всероссийского мероприятия, надо постарать-
ся показать педагогам, как работать по всерос-
сийским правилам – как правильно ставить 
дистанцию и как судить. Ведь кроме спортсме-
нов на слете есть неопытные педагоги и те, кто 
работает по старым или своим узкоспециали-
зированным правилам, или те, кто вообще не 
занимается спортивным туризмом. Для всех 
этих педагогов Всероссийский слет это  воз-
можность повысить свою квалификацию и 
увидеть всё своими глазами. 

Кстати, на 20 слете у участников была уни-
кальная возможность поучаствовать в семина-
рах Валерия Гоголадзе - в ФСТР он занимается 
подготовкой кадров и комбинированных 
маршрутов, обучает поисково-спасательным 
работам – это элемент обучения для заинтере-
сованных педагогов.  

Мне очень нравится, что сейчас существенно 
возросло внимание к спортивному туризму,  к 
дистанциям. Президентские игры, Зарница, 
Зарничка, Орлёнок, РДДМ—все  его продвига-
ют. Маршруты кстати тоже. Я не судил отчёты 
о походах педагогов – участников слёта, но 
знаю, как они были разнообразны. Можно 

сказать что в 
этом году на 
слете представ-
лены почти все 
виды спортивно-
го туризма   – 
были все виды маршрутов и дистанций, но на 
мой взгляд, не хватает еще северной ходьбы. 
Она могла бы здесь прижиться—это ведь не 
только оздоровительный вид, но и достаточно 
серьезная нагрузка для тех, кто не может за-
лезть на верёвки. 

Я вижу, что есть сильные и подготовленные 
команды, выступающие на соревнованиях -  
они «сбеганные» и сработанные, и они хорошо владе-
ют  вопросами организации тренировочного процес-
са. Мне кажется что на слете педагогов не так уж 
сложно организовать мастер-классы: можно 
дать возможность делать таким командам 
представлять свой опыт и демонстрировать 
его другим командам – в формате— педагоги 
для педагогов. 

СПОРТИВНЫЙ ТУРИЗМ НА СЛЕТЕ ПЕДАГОГОВ:  

соревнования или обучение? 



Мы приехали из международного детского 

центра «Артек», часть делегации - это сотруд-

ники отдела туристско-краеведческой работы, 

часть – вожатые, воспитатели, которые рабо-

тают на туристических профильных отрядах с 

детьми, учат вязать узлы, бегать контрольные 

туристические маршруты, учат азимут, занима-

ются на скалодромах, на верёвочном парке, и, 

в конце смены, уже среди всех туристических 

отрядов проходят соревнования «Лесная 

битва», по различным направлениям – по крае-

ведению, вязанию узлов, на верёвочном пар-

ке, на скалодроме – ребята показывают свои 

способности, определяется лагерь, который 

победил в этой «Лесной битве», после чего 

вручается кубок.  

 Сейчас на данный момент в «Артеке» 9 лаге-

рей, но мы открыли новую программу для 

ребят помладше, которые тоже 

хотят заниматься туризмом, они 

называются «Компасы», и эти малы-

ши тоже могут заниматься основа-

ми туризма.  

 Туристические отряды проходят 

в разных сменах, в зависимости от 

вожатых и возможностей.  

 Конечно, приезжают команды, 

которые действительно профессио-

нально занимаются всеми техниче-

скими дисциплинами, а наши ребята 

- больше любители, поэтому им 

сложнее, но Всероссийские сорев-

нования для них - это опыт: они 

посмотрели, что можно добавить, 

что убрать, что перенять именно в технике.  

 Мы старались участвовать во всех конкур-

сах - здесь разнообразие технических и вот 

профсоюзных стартов, например в конкурсе 

плакатов мы по всем трём номинациям стали 

лауреатами и победителем в конкурсе фото-

графий, фото для которого было снято как раз 

с детьми Артека. По всем техническим этапам 

мы занимаем 14 и 15 места.  

 У нас недавно сделали новый скалодром и 

верёвочный парк на 2 полосы, поэтому теперь 

у нас же ребята не только те, которые занима-

ются туризмом, а все отряды в Артеке, прохо-

дят там дистанции.  

 Сейчас у нас еще планируется на Шаляпин-

ской скале сделать виа феррата.  

 С ребятами мы ходили в 2018 году, нас воз-

главлял директор (я даже писал очерк о похо-

де на конкурс) - рассчитана она была на 120 

километров и семь привалов.  

 Мы проводили большой слёт туристов на 

Тороповой даче под Севастополем весной и 

осенью до пандемии - тогда одновременно в 

слёте принимало участие 3500 детей: кон-

трольно-туристические маршруты, Зарница и 

другие спортивные активности, которые могли 

проходить на слёте. Теперь же такие меропри-

ятия мы можем проводить только на террито-

рии своего центра.  

 Мы хорошо взаимодействуем с другими 

командами слёта. Я, например, провёл сорев-

нования в местном бассейне и вручил артеков-

ские медали победителям – это вышло спон-

танно, но это не вызвало трудностей, ведь мы 

проводим множество таких массовых меро-

приятий по разным возрастным категориям у 

себя.  

 Сложно загадывать, будем ли мы участника-

ми слёта в следующем году, ведь детей не 

бросишь, и нужна дополнительная подготовка. 

Здесь многие понимали и помогали нам с так-

тикой прохождения этапов. А для подготовки 

необходимо готовить ребят и находить время, 

к тому же не все коренные крымчане: наша 

команда как национальная межрегиональная 

команда.  

 Жизнь во Всероссийском центре отличается 

от обычной, Студенты приезжают к нам рабо-

тать вожатыми, как и я, когда учился на 2 курсе 

Минского государственного университета, в 

институте физической культуры - в 1989 году 

закончил университет, а в 90-х мы поженились 

с супругой, с тех пор и работаю там, в центре.  

Супруга родилась в Латвии, я в Белоруссии, 

старший сын родился в Латвии, младший сын 

родился в Крыму – классическая советская 

семья.  

 Команды из других детских центров долж-

ны сами определить свою степень 

готовности, свои цели, задачи и воз-

можности, решить, что они хотят 

подучить от слёта. Сюда так просто 

не приедешь – нужно готовиться. 

Подготовка – это пол дела, а просто-

таки выдернуть заинтересованных 

ребят тоже не просто.  

 На слёте всё очень хорошо организо-

вано, все дни расписаны и очень 

большая нагрузка идёт на судейскую 

бригаду, к тому же сложные погод-

ные условия.  

 Поэтому выражаем большое спаси-

бо всем в судейской бригаде - все 

чётко, практически без срывов - это 

многого стоит.  

 30 лет - жизнь только на пороге, 100 - на 

полпути, а 200 - стоит подвести итоги. 

Пожелаю, чтобы все получалось, не было 

травм, чтобы все было хорошо, и всегда была 

добродушная, хорошая атмосфера на этих 

слетах! 

Начальник отдела  

физкультурно-массовой работы  

Александр Михайлович Боровик  

Артек: опыт участия в соревнованиях и планы на будущее 

5 стр. 

Председатель Партии «РОССИЯ — ЗА ПРАВДУ» 

Государственной Думы ФС РФ VIII-го созыва Сергей 

Миронов в своем приветственном письме передал   

участниками туристского слета и отметил, как знаме-

нательно, что тридцатый слёт проводится в год педа-

гога-наставника — его участники не только переда-

ют своим воспитанникам научные знания, но и знако-

мят их с миром природы, своим родным краем и 

страной в целом, что способствует воспитанию пат-

риотизма и гражданственности. 

Особое внимание уделяется месту проведения 

слёта - Республике Дагестане, где активно развивает-

ся туризм. Сергей Миронов считает это место иде-

альным для проведения данного мероприятия, по-

скольку оно полностью обладает атмосферой госте-

приимства и радушия.  

XXX туристский слёт позволит не только выявить 

сильнейших, но и обменяться опытом и наметить 

перспективы развития школьного туристско-

краеведческого развития в России.  

В организации слета традиционно активное уча-

стие принимают представители федерации спортив-

ного туризма Российской Федерации. Это и судьи 

спортивных дистанций, и сами участники, не только 

педагоги но и действующие спортсмены, которые 

делятся своим опытом и знаниями. Благодаря тако-

му сотрудничеству, каждый слёт становится настоя-

щей площадкой для развития туризма и спорта в стране. 

Образование, спорт, престиж 



Гаранина Ольга Юрьевна – прези-

дент Федерации спортивного туризма 
Смоленской области; 

Горбун Сергей Владимирович – заме-
ститель председателя Московская 
городская организация Общероссий-
ского Профсоюза образования, Заслу-
женный учитель Российской Федера-
ции; 

Ивличева Вероника Алексеевна – 
старший методист Школы педагогиче-
ского мастерства управления образо-
вания ФГБОУ ВДЦ «Смена», член Сове-
та по вопросам дополнительного 
образования детей при Центральном 
Совете Профсоюза; 

 

Меркушова Елена Ивановна – предсе-
датель Мурманской областной органи-
зации Общероссийского Профсоюза 
образования;  

Калиш Ирина Викторовна – руководи-
тель Центра по работе с одарёнными 
детьми Дворца творчества детей и 
молодёжи городского округа Балаши-
ха Московской области, почетный 
работник общего образования РФ, 
член Совета по вопросам дополнитель-
ного образования детей при Централь-
ном Совете Профсоюза, к.пед.н., доц. 
лауреат всероссийских и международ-
ных конкурсов в области музыкально-
го и театрального искусства; 

Полякова Ольга Станиславовна – 
председатель Северо-Восточной тер-
риториальной организации Москов-
ской городской организации Обще-
российского Профсоюза образования; 

Соболева Ольга Евгеньевна – предсе-
датель Южной территориальной орга-
низации Московской городской орга-
низации Общероссийского Профсоюза 
образования «Отличник народного 
просвещения», победитель Конкурса 
«Учитель года Москвы – 93». 

А СУДЬИ КТО?  

Состав жюри профсоюзных конкурсов 
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На юбилейном Всероссийском 
туристском слете педагогов 
впервые приняла участие сбор-
ная команда! 

Команда индивидуально за-
явившихся участников объеди-
нилась под названием 
"Всероссийский клуб 
"АРКТУР" !                                  

Руководителем сборной РФ, под эгидой Общероссийского профсоюза 
образования, стал опытный турист и педагог, заведующий туристско-
спортивным отделом ГБУДО Дом детского творчества Приморского рай-
она Санкт-Петербурга Сергей Гусаков. В команду вошли педагогические 
работники из Челябинской области, республики Коми, Донецкой респуб-
лики, Московской области, Тверской области и Санкт-Петербурга. Сбор-
ная объединила и опытных туристов и педагогов. которые на слете впер-
вые познакомились с туристской деятельностью. Участие сборной ко-
манды в слете, это в первую очередь, образовательный проект, и судя по 
первым успехам: 2 команды сборной смогли пройти контрольный ту-
ристский маршрут в контрольное время, пробежать ориентирование в 
честной середине и выступить на нескольких конкурсах - это начало 
замечательной традиции!  

ОТЗЫВЫ Выражаю глубокую признательность организаторам за предостав-

ленную нам возможность приобщиться к туристскому спорту, посмотреть работу 
профессионалов,  вдохновиться этой интересной и технически сложной деятель-
ностью!  
Мы получили незабываемые позитивные впечатления, усовершенствовали свои 
туристские навыки,  завязали дружественные связи с коллегами других регионов.  
Благодарим Общероссийский Профсоюз образования!  
С уважением, Елена Попова, и Денис Чекуров,  Челябинск. 

ОТЗЫВЫ Я приехала на 30 тур.слёт впервые и без команды. Конечно, снача-

ла было страшно. Но буквально сразу у меня появилась возможность попасть в 
свою команду, сформированную из таких же индивидуалов как и я. Таким обра-
зом, у нас получилась команда РФ "Арктур" , куда входили ребята из разных 
регионов России. Несмотря на то, что наша команда образовалась только в 
Дагестане, мы смогли очень быстро подружиться, сплотиться и принять участие 
во многих конкурсах и БЕЗ подготовки! Что-
то получилось лучше, что-то хуже, но мы это 
сделали и было круто. Весь тур. слёт прошёл 
ярко, солнечно, молниеносно и увлекатель-
но! Спасибо всем ребятам команды. Конечно 
- МЫ ЛУЧШИЕ!!! А также организаторам за 
такую возможность! 

Богданова Татьяна, Республика Коми 

ПРЕМЬЕРА СЛЕТА 

БОЙЦЫ НЕВИДИМОГО ФРОНТА 

По инициативе Елены Станиславовны Елшиной,   с  2015 года на слете педагогов 
работает самый настоящий Пресс-центр. Это такие специальные педагоги, которые 
кроме своих основных туристских обязанностей «впрягаются»  в  журналистскую  
лямку и тянут ее весь слет.            

При этом они могут быть никак не связаны с журналистикой и прессой в обычной 
жизни. Просто, это такие  «педагоги в квадрате» . Невероятно творческие и, при 
этом, также, невероятно трудоспособные. Поди побегай по всем лагерям, собери 
материал, поговори с каждым, да не просто поговори, а задай правильные вопросы, 
да ещё и на диктофон запиши правильно, чтобы с этим потом работать можно было. 
Сфотографируй каждый момент слета,  сними на камеру,  а потом еще быстро и 
качественно смонтируй. А фото рассортируй, обработай  и, желательно, тут же 
загрузи. И не важно что « интернет - не интернет».  
И эта «чудо, а не команда» работая днем и ночью, еще и успевает бегать соревнова-
ния, готовить еду и петь в костюмах. Чтобы их команда не сердилась и раз за разом 
отпускала в Пресс-центр. За время работы Пресс-центра на слетах многое измени-
лось. Появилась группа Слета в контакте, у многих центров тоже появились группы и 
каналы,   туристы научились рассказывать о себе интересно и красиво. Появились 
новые форматы—”шортсы”,  репортажи, «лонгриды». Видео стало возможно смон-

тировать сразу на  дистанции, даже снять все происходящее с дрона. 

Фотографии стали красивее и ярче. Но главное не  это, а то, что раз а разом  в Пресс 

центр приходят. Причем те, кто уже работал  - приходят почему-то снова. И мы 

снова ночами верстаем газету и смеемся до упаду на своими же шутками. И 

работаем. Потому что понимаем, что увы, в современном мире важно не только 
быстро пробежать дистанцию или классно пройти поход , но и правильно, ярко,  
доходчиво рассказать о событии в информационном пространстве. А иначе—»не 
запостил—не случилось», как говорит «продвинутая» молодежь.  
Хочется выразить огромную благодарность корреспондентам Пресс-центра Всерос-
сийского туристского слета педагогов! Такое количество материала мы не создава-
ли еще никогда!  Вы огромные молодцы. Успехов вам, новых проектов и новых идей! 
Здоровья все это пережить и придумать новое! И до встречи на слете 2024.  

Руководитель пресс-центра Слета Подлевских Александра 

Александра Подлевских, Санкт-Петербург—руководитель проекта «Пресс-центр» , главный редактор 
Нуцалай Испагиева, Республика Дагестан — редактор 
Валерия Хмелевская, Саратовская область — литературная редакция 
Елизавета Шкунтик, Кандалакша Мурманская область — литературная редакция 
Марина Маркова, Оренбургская область — литературная редакция, корреспондент 
Елена Вахрушева, Свердловская область — литературная редакция, корреспондент 
Олег Казлитин, Республика Крым — фотокорреспондент  
Ирина Касаткина, Республика Коми — фотовидеокорреспондент 
Татьяна Богданова, Республика Коми—фотовидеокореспондент 
Анна Кузютина, Калужская  область—фотовидеокореспондент 
Сафия Бариева, Республика Татарстан — корреспондент 
Ирина Колосова, Оренбургская область — верстальщик 
Данил Канатчиков , Мурманская область —медиа корреспондент, 
группа ВК 

Екатерина   Болобонова - Брянская область —медиа корреспондент, группа ВК 
Алексей   Афанасьев  , Самарская область-  медиа корреспондент 
ЕкатеринаЛысенко , Ленинградская область— медиа корреспондент, группа ВК 
Александр  Кизилов , Ставропольский край—видео сьемка, медиа контент 
Алена Нестерова Кандалакша Мурманская область  - полевой корреспондент 
Геннадий  Мухутдинов , респ. Татарстан—полевой корреспондент  
Анна Мухутдинова респ. Татарстан—полевой корреспондент  
Сергей Гусаков , Санкт-Петербург—координация корреспондентов 
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